



# HAMBRE CERO

BARCELONA, 2-4 OCTUBRE 2024

V CUMBRE MUNDIAL DE LAS REGIONES  
SOBRE SEGURIDAD Y SOBERANÍA ALIMENTARIA



CATALUÑA, DONDE LA COMIDA ES CULTURA

Note conceptuelle 9

## FAIM ZÉRO, LE RÔLE DES RÉGIONS

### OBJECTIF

Lors du III<sup>e</sup> Sommet des Régions Faim Zéro, tenu à Azuay, en Équateur, en 2018, l'ancien Président de l'Espagne Rodríguez Zapatero a affirmé que l'ODD 2 était un objectif réalisable. « Nous pouvons être la génération qui parviendra à éradiquer la faim. » Nous savons désormais que cela n'arrivera pas. Le rapport 2023 de la FAO prévoit que près de 600 millions de personnes souffriront de sous-alimentation chronique d'ici 2030. À Azuay, nous avons affirmé que le rôle des gouvernements régionaux était essentiel pour atteindre l'objectif de faim zéro. Les prévisions ont changé mais pas l'engagement des régions à continuer de lutter pour atteindre cet objectif.

### CONCEPTUALISATION

Quel est le contexte dans lequel se tient ce sommet des régions ? Le rapport 2023 sur « L'état de l'insécurité alimentaire dans le monde » de la FAO affirme qu'entre 691 et 783 millions de personnes souffrent de la faim. Environ 122 millions de personnes de plus qu'en 2019, avant la pandémie. La faim dans le monde est restée relativement inchangée entre 2021 et 2022, mais reste bien supérieure aux niveaux d'avant la Covid-19. En 2022, elle touchait environ 9,2 % de la population mondiale.

Selon l'Organisation mondiale de la santé, 3,1 milliards de personnes (42 %) n'ont pas les moyens de se nourrir sainement. Cela représente une augmentation mondiale de 134 millions de personnes par rapport à 2019. Paradoxalement, 2 milliards de personnes sont en surpoids ou obèses, avec les problèmes de santé qui en découlent. Le rapport de la FAO, comme ceux des années précédentes, montre que la fragilité alimentaire mondiale est liée à la précarité économique, mais aussi aux conflits politico-sociaux, aux changements climatiques, aux phénomènes météorologiques extrêmes ou aux conséquences, encore à ce jour, de la pandémie.

De 2021 à 2022, des progrès ont été réalisés dans la réduction de la faim en Amérique latine et en Asie, mais celle-ci continue d'augmenter en Asie occidentale, dans les Caraïbes et dans toutes les sous-régions d'Afrique. Près de 600 millions de personnes devraient souffrir de sous-alimentation chronique d'ici 2030. Cela représente environ 119 millions de plus que si la pandémie n'avait pas eu lieu, et environ 23 millions de plus que si la guerre en Ukraine n'avait pas eu lieu. Cela met en évidence l'immense défi que représente la réalisation de l'objectif des ODD d'éradiquer la faim, en particulier en Afrique.

Partout dans le monde, l'insécurité alimentaire touche de manière disproportionnée les populations des zones rurales. En 2022, l'insécurité alimentaire modérée ou grave



# HAMBRE CERO

BARCELONA, 2-4 OCTUBRE 2024

V CUMBRE MUNDIAL DE LAS REGIONES  
SOBRE SEGURIDAD Y SOBERANÍA ALIMENTARIA

ORU FOGAR

Generalitat  
de Catalunya

CATALUÑA, DONDE LA COMIDA ES CULTURA

touchait 33 % des adultes vivant en zone rurale, contre 26 % de ceux résidant en zone urbaine. L'écart entre les sexes en matière d'insécurité alimentaire mondiale, qui s'est accru après la pandémie, s'est réduit, passant de 3,8 points de pourcentage en 2021 à 2,4 points de pourcentage en 2022.

En Afrique, la proportion de la population souffrant d'insécurité alimentaire et n'ayant pas les moyens de se nourrir sainement est parmi les plus élevées au monde. Le rapport remet en question l'idée traditionnelle selon laquelle les achats alimentaires ne représentent qu'une petite partie de la consommation alimentaire des ménages ruraux en Afrique. Les achats alimentaires sont élevés parmi les ménages urbains de ces pays, mais ils sont également étonnamment élevés tout au long du continuum rural-urbain, même parmi les ménages ruraux éloignés d'un centre urbain.

Dans ce contexte, les gouvernements régionaux, en tant que gouvernements les plus proches des citoyens, peuvent avoir un impact très important sur la transformation des systèmes alimentaires. Depuis l'ORU Fogar, nous continuons d'insister sur le fait qu'une mauvaise gouvernance aggrave les problèmes alimentaires. La centralisation, la négligence du monde rural et le manque de pouvoirs régionaux et locaux forts et formés entravent les politiques cherchant à résoudre les problèmes alimentaires. Dans le même temps, le contexte de crise alimentaire vécu lors de la Covid-19 a montré la résistance et la résilience des systèmes alimentaires locaux et régionaux, les plus étroitement liés au territoire, ce qui fournit davantage d'arguments pour œuvrer en faveur de la souveraineté alimentaire à partir d'un cadre régional.

Le rapport 2023 de la FAO indique qu'un autre argument clé est que les institutions publiques améliorent la connectivité entre les environnements ruraux et urbains. À cette fin, le rôle des petites et moyennes entreprises (PME) dans les villages et les petites et moyennes villes apparaît comme essentiel. Qui sont ces institutions publiques ? Du point de vue de l'ORU Fogar, il s'agit sans aucun doute des gouvernements régionaux, qui peuvent jouer un rôle clé dans la formulation et la mise en œuvre de politiques autres que l'approche traditionnelle descendante, en garantissant la cohérence des politiques aux niveaux local, régional et national.

Le rôle des gouvernements régionaux sera également essentiel pour garantir qu'une alimentation saine soit disponible, abordable et accessible à tous, en particulier pour ceux qui vivent dans des circonstances précaires. Avoir une alimentation saine et disposer d'aliments produits de manière durable fait partie du droit à l'alimentation. Pour y parvenir, il faut des actions claires, bien établies et alignées, qui ne peuvent être réalisées qu'avec des gouvernements régionaux forts et compétents.



# HAMBRE CERO

BARCELONA, 2-4 OCTUBRE 2024

V CUMBRE MUNDIAL DE LAS REGIONES  
SOBRE SEGURIDAD Y SOBERANÍA ALIMENTARIA



CATALUÑA, DONDE LA COMIDA ES CULTURA

## QUESTIONS ET INTERROGATIONS

- Quelles sont les compétences clés dont dispose le gouvernement régional pour œuvrer à la réalisation de l'ODD 2 Faim Zéro ?
- Votre gouvernement régional a-t-il les capacités d'améliorer la vie dans les zones rurales ?
- Existe-t-il un budget disponible pour garantir une alimentation saine et nutritive à la population vulnérable ?
- Comment encourager des chaînes alimentaires plus courtes ?
- Quand l'ODD 2 sera-t-il atteint et quels sont les principaux obstacles détectés dans les différentes régions ?